

# Presentación

**E**ste número temático que lleva por título “Vigilantes y vigilados. Seguridad, espionaje, control político y social en la historia de México” reúne las aportaciones originales de trece destacados especialistas que presentaron sus primeras ideas en el marco de un coloquio organizado en junio de 2012 por la Dirección de Estudios Históricos del INAH (DEH-INAH), gracias a la iniciativa y entusiasmo de Eduardo Flores Clair. Aquel encuentro buscaba impulsar la reflexión profunda y el debate académico en torno al accionar de los órganos de inteligencia política, militar o policial como parte de nuestro sistema político en distintas etapas de nuestra historia.

El interés por convocar a ese coloquio y luego invitar a los académicos que se interesaron por intercambiar y debatir sus textos para perfeccionarlos en el taller de investigación “De agentes, rumores e informes confidenciales”, que se realiza mensualmente en la misma DEH, tuvo como objetivo producir una obra colectiva suficientemente original, como la que hoy presentamos en *Antropología. Boletín Oficial del INAH*.

Vale mencionar que los autores aquí reunidos, siempre abiertos al diálogo, al análisis y al debate académico, también cuentan con una amplia experiencia en sus líneas de investigación particulares, y en su mayoría se han dado a la ardua labor de sistematizar, clasificar y dar a conocer el contenido y la especificidad de algunos archivos confidenciales que hasta hace apenas algunas décadas se consideraban restringidos a la consulta pública por razones de seguridad nacional. Naturalmente, su interés por la investigación y divulgación se refleja en todos y cada uno de los ensayos aquí reunidos: la riqueza y especificidad de las fuentes confidenciales.

Si bien en fecha reciente la apertura de algunos acervos documentales generados por la Secretaría de Gobernación de México, como los de la Dirección General de Investigaciones Políticas y Sociales (DGIPS), la Dirección Federal de Seguridad (DFS) o el Centro de Investigación y Seguridad Nacional (Cisen), han posibilitado la investigación académica acerca de innumerables individuos, agrupaciones o instituciones que fueron investigadas por esos organismos durante gran parte del siglo xx, también sabíamos que en otras etapas de nuestro pasado existieron agencias dedicadas a la vigilancia de opositores políticos, enemigos o individuos que atentaban contra la seguridad del Estado y la sociedad en otros momentos de la historia nacional. Sirven como ejemplo de esos casos la actividad de espionaje y contraespionaje que desarrollaban

diversos funcionarios diplomáticos o consulares; los agentes del servicio secreto de las milicias o dependencias policiacas; los informantes que eran parte de partidos políticos o instituciones religiosas y aun los espías que recolectaban datos respecto a los adelantos científicos o tecnológicos.

Cabe señalar que nuestro interés no sólo se circunscribe al funcionamiento de los órganos estatales o supranacionales que ejercieron actividades de inteligencia a largo plazo o en coyunturas específicas, sino también a los individuos, agrupaciones o instituciones que fueron vigilados por dichas agencias debido a su actividad crítica, sediciosa o disolvente del *statu quo* en cada momento de la historia nacional. Asimismo, nos interesó estudiar la forma en que el Estado y la sociedad imaginaron o construyeron a enemigos o a sujetos peligrosos que supuestamente llegaron a atentar en contra de la llamada seguridad nacional en un momento dado.

En este volumen, los primeros tres ensayos son una muestra de la manera en que operaron los ejércitos realistas, los agentes insurgentes y los policías rurales durante un largo proceso de transición que se inició a finales del periodo independiente y concluyó con la Revolución de 1910; los casos presentados son antecedentes naturales del Estado mexicano posrevolucionario, cuyas instituciones perfilaron órganos de control y vigilancia más acordes con sus intereses internos y externos. El resto de los ensayos se centran en el siglo xx y dan cuenta de una amplia gama de individuos o grupos sociales que fueron vigilados, controlados o normalizados de acuerdo con los parámetros de los regímenes que se asumieron herederos de las grandes conquistas políticas emanadas de la primera revolución social del siglo xx, matizados naturalmente por los vínculos de México con el exterior.

No dudo que la lectura de los ensayos de este volumen será de interés para los estudiosos especialistas, pero también para un público más amplio, incluso para los lectores de novelas de espías, que seguramente encontrarán, en las historias que transitan por estos ensayos, hechos reales y verificables y no pocas obsesiones persecutorias y estrategias que se asemejan a las historias de ficción narradas por la pluma de literatos y ensayistas.

Por último, había que señalar que el número temático, más allá del fuerte sustento en materiales de archivo originales, también se acompaña con una serie de litografías y fotografías alusivas a los temas tratados por cada uno de sus autores, muchas de las cuales se obtuvieron gracias al resguardo y permanente apoyo que nos ha ofrecido la Fototeca Nacional del INAH.

*Delia Salazar Anaya*  
Coordinadora del número